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务工者 过年回家不再来
企业主 年后招工有些难
提起“招工难”，在座的企业主和人力资

源部经理都有一肚子话要说。
“今年过年前，公司物流仓库流水线上的

作业员走掉一批，现在准备再招。”位于闵行
工业园区的浙江森马服饰股份有限公司人力
资源部经理方莹说。

每家企业在过年时都会走掉一批人，这
已成为惯例。四五十岁的回老家帮子女带孩
子，三十多岁的谋求回乡发展，各有各的原
因。方莹说，今年公司走掉的人中，以 !"#$

年%&"#'年出生的人为主，理由大多是回家
结婚生孩子。
和往年不同的是，今年元宵节后回来的

人特别少，上海东富龙科技股份有限公司人
力资源部经理吴怀东说，以前这个时候，颛桥
的大街上早已熙熙攘攘，中介公司外门庭若
市，可今年特别冷清。他说，这和制造企业内
迁有很大关系。他曾去江苏考察过，当地一个
劳动力输出大县刚刚引进了一家电子企业，
仅工人的需求量就高达数万人，很多人考虑
到方便照顾家里，当地生活成本又低，即使工
资比上海低一点，也愿意留在家乡。
几个经理和企业主也谈到，台湾一家大

型电子企业在河南也建了一家工厂，正在大
量招兵买马，将他们的工人“吸”去不少。
森马有一条针对性很强的福利，即对工

作满 &年的员工，可报销回家的来回路费；不
满一年的，可报销单程。可无论如何，一张车
票钱也比不上家的吸引力大，不少员工去了
就没再回来。
“相比之下，上海的中小企业对外来务工

者的吸引力在慢慢减弱。”吴怀东说。

务工者 条件开得特别高
企业主 想方设法留住人
说起挖空心思招人留人，经理和企业主

们都笑了，不过是苦笑，每家企业几乎都是尽
最大可能满足务工者的要求。
上海题桥纺织染纱有限公司副总经理郭

正权说，上周末，他亲自组织招工，给普工开
出的底薪是每个月 &()$元，员工拿计件制工
资，平均每个月总能拿到 ('$$%*$$$元，一些
在外寻工的打工者前来询问，要求合同上必
须写明月工资确保 *$$$元，不然坚决不签。
这给企业出了一道难题，只好作罢。
上海明星绣花厂厂长徐大宏说，他开的

保底工资是每月 ('$$元，哪怕做 &$天也给
('$$元，可就这样也招不到人。
普工的工资能否再提高一些呢？方莹说，

在企业成本中，薪资占了很大一块，提高工
资，企业压力很大。而且普工的工资已经不
低，坐办公室的普通文员，有的工资已经比普
工低了，如再往上提，会影响公司的整个工资
体系。
上海陈立实业有限公司人力资源部经理

唐仁春说，公司质量部的一个文员每天工作)

小时，一周双休，每月拿到手只有(($$元。普
工加班做得多一点，每月拿三四千元的都有。
在其他福利方面，企业也都尽量满足务

工者需求。随着各地生活水平的提高，务工者
对企业的要求也水涨船高，一间宿舍几乎已
经是必需的条件，而宿舍还得是“标配”：两人
间或三人间，有空调、(+小时热水、独立卫生
间、网络、有线电视。有的公司水电费由员工
自负，有的公司还贴 &$元电费。
各家公司都还有一些留人招数：如上海

题桥纺织染纱有限公司的“爱心工程”，员工
的父母离世，工会都会去探望并发放抚恤金；
森马在宿舍区引进便利店，开通几条线路的
班车，建各种体育健身设施等。

务工者 期待有发展空间
企业主 让员工看到希望
“现在的员工，想的都和以前不一样了！”

这一点，是每家企业的共识，员工们不仅对薪
资福利有要求，还更多地考虑到未来的发展

空间。所以，这些企业也开始注重员工培训、
企业文化建设，一方面增强企业凝聚力，另一
方面也让员工们看到希望。
吴怀东说，为员工办几大实事，已经成为

公司今年的首要计划，这些实事主要包括员
工成长计划和培训计划，让除管理人员外的
一线员工也有成长机会，希望他们能和企业
一起发展。他说，一线员工往往关注眼前，每
月,$$元左右的薪资差距就可能让他们流失，
在工资水平一时难以提高的情况下，要尽可
能利用各种手段让员工安心。不过他也提到：
“普工对培训的积极性不高，而那些班组长反
应则非常热烈，希望获得更多的成长机会。”

其他几家公司也都考虑到员工培训问
题，题桥纺织染纱有限公司发明出“一专多
能”的培训方式，不仅弥补了旺季用工紧张时
的不足，还留住了一些员工。
郭正权说，企业想留人，也得做好企业文

化，让员工看到提升空间，让他感觉到在这家
企业是有发展的。同时，还要注意营造和谐的
企业氛围。他说，厂里的工人曾经说过“只要
工作氛围好，大家一起努力，哪怕工资少 &$$

元，我也愿意留下”。这句简单淳朴的话给了

他很大启发，让他意识到劳动密集型企业也
必须做好自我的“内部修炼”。
不过，劳动密集型企业的一些骨干却因

学历不高，虽然在企业获得了认同，却难以在
上海寻求更大的发展空间而离沪。徐大宏说，
'年来，他一直将公司放心地交给一名外来
骨干管理，可今年他不得不重操旧业，因为这
名骨干离职了，五六千元的月薪和企业高管
的位置也没能留住他。他需要更大的发展空
间，却只有高中学历，在上海很难继续向高处
发展，还不如回家发展可能更有起色。
“传统观念上的‘人才’和企业真正认同

的人才，有时候是两码事。”徐大宏说。

务工者 稍不如意便离职
企业主 职业意识需培养
在“)'后”“"$后”进城务工者身上，有着

与他们的前辈、甚至只长他们几岁的“)$后”
务工者截然不同的特点，用这些人力资源经
理的话说，就是“心思不稳定，高兴就做，不高
兴就不做，敬业精神差”。
这样的员工着实让人头痛，方莹体会最

深，因为刚走的一批是相对成熟稳定得多的
“)$后”，新进的一批员工大都是 &")' 年%

&""$年出生的人，明显感觉到他们心思不
稳。她说，“"$后”心思不稳还表现在“群进群
出”，一个同乡一说这里好，“哗”一群人全来
了，一来六七个，全是同一个姓的，这是公司
最害怕的情况，因为只要有个风吹草动，一个
人走了其他人也都走了。
郭正权说，这个年龄段的人，家里经济条

件都不太差，不需要他养家糊口，他挣钱就是
为自己，所以他不在乎，想做就做想走就走。
而且缺乏法律意识，走之前绝不会按照合同
约定的那样，提前一个月打招呼，常常提前一
天才告诉厂里。
谈及这个话题时，几个经理不约而同地

谈到一个词“职业意识”。吴怀东对职业意识
的解释是，包括敬业精神，正确的人生追求和
价值观、大局意识、职业道德等。今年他所在
公司对员工的培训中，很重要的一项便是职
业意识教育。经理和企业主都认为，新一代外
来务工人员非常需要这方面的教育，这不仅
对企业有益，对务工者本人的人生规划和职
业发展也大有裨益。

薪资福利改善仍难阻员工流失
———与打工者、企业主面对面共话“招工难”（下）

本报记者 姜燕

工人流失的现象虽然常年存在，但
今年的用工“寒潮”来得似乎特别猛，其
中普工和技工最缺乏。一些中小企业主
想尽办法留人，跨省招人，却仍难补足岗
位缺口。

昨天，本报焦点版讲述了几名外来
务工者在沪求职的故事，他们对来沪发

展的思考和职业选择，在一定程度上揭
示了“招工难”背后的原因。那么，外来务
工者这些新的行为特点将给企业带来怎
样的影响，企业主又如何应对？本报记者
与闵行区6家中小企业负责人或人力资
源部经理座谈，帮务工者与企业开展一
场间接“对话”。

! ! ! !劳动力持续缺乏使劳动密集型中小企

业发展陷入困境!对此!企业主之间有着共

识"第一年还能对付!第二年只能勉强支撑!

第三年就面临倒闭#在与这 !家中小企业负

责人或人力资源部经理座谈时!有的企业负

责人无奈地说!今明两年再这样招不满工人

的话!就打算把厂关掉#

上海正处于产业转型的关键时期! 如何

顺利平稳过渡!对政府和企业都是一大考验#

题桥染纱有限公司副总经理郭正权介

绍!企业响应政府号召!几年来也在积极转

型中!但均不理想#$转型对一家企业谈何容

易%&他说!其实!公司如果只出租厂房!每年

也能有五六千万元收入! 按现在的情况经

营!能持平已经算很不错了!不将工厂关闭

的原因! 是考虑到社会责任和对员工的关

爱!不能将 "#$$多名员工扔下不管!特别是

一些在厂里做了十几年的老员工# '转型过

程中! 有很多劳动密集型企业在默默付出!

希望政府能予以扶持和帮助# &

闵行区工商联副主席张忠良也认为!政

府在引导企业发展转型的过程中! 不可能把

劳动密集型企业一下搬出去! 城市还是需要

这样的企业来解决就业问题#而且'企业自身

也在寻找转型之路!不是关掉就一了百了!一

些转型阵痛期中必须经历的问题!需要企业(

劳动者和社会各方面共同推进解决) &

!焦点关注"

劳动密集型企业转型需要社会合力推动

! 因为难以招到工人!位于松江的一家企业厂房内!许多机器无人操作 本报记者 周馨 摄


